

Gemeinde Fischenthal
Finanzplanung 2021-2025
Kurzbericht

Die wirtschaftliche Lage der Gemeinde und ihre Entwicklung

Die wirtschaftliche Lage der Gemeinde Fischenthal ist sehr gesund.

Die Belastung durch Covid-19 ist geringer als erwartet, insbesondere durch das relative stabile kantonale Mittel der Steuerkraft, welches den Ressourcenausgleich bestimmt. Steuerertrag und Ressourcenausgleich zusammen zeigen damit weniger Einbruch als befürchtet. Zusätzlich sind 2019 und 2020 hohe Grundstückgewinnsteuern angefallen, die sich auch 2021 und 2022 nochmals in ähnlicher Höhe abzeichnen. Damit wird der Rückgang aus den ordentlichen Steuern und dem Ressourcenausgleich kompensiert.

Die Sanierung der Gemeindefinanzen der letzten Jahre ist nachhaltig gelungen und sorgt nun für eine stabile Situation über die Covid-19 Krise hinweg. Der Steuerfuss kann dabei auf dem Niveau vor dem einmaligen Übergangsausgleich von 2016 bleiben, wohin man seit 2018 zurückgekehrt ist.

Die Erholung des Nettovermögens von einer Nettoschuld von fast 4.9 Mio. 2016 im steuerfinanzierten Bereich auf 4 Mio. Vermögen 2022 ist auf die höheren Steuerfüsse 2016 und 2017, Masshalten bei den Investitionen, Grundstückgewinnsteuern (2019-2022) und eine hohe Disziplin bei den Ausgaben zurückzuführen.

In den Folgejahren bleibt das Nettovermögen im steuerfinanzierten Bereich stabil. Einzig durch die Investitionen in den gebührenfinanzierten Bereichen wird das totale Nettovermögen etwas belastet. Diese Spezialfinanzierungen sind jedoch grundsätzlich selbsttragend und nehmen nur verzinsliche Kredite aus dem Gemeindehaushalt auf.

Die langfristigen Schulden können im Planungshorizont (bis 2025) vollständig abgebaut werden.

Die Investitionen sind stabil und sehr gut unter Kontrolle. Der Selbstfinanzierungsgrad der Investitionen liegt bei sehr hohen 94%.

Die gebührenfinanzierten Bereiche wie Alters- und Pflegeheim, Wasserwerk, Abwasserbeseitigung und Abfallwirtschaft sind trotz den Investitionen solide finanziert und verfügen über einen positiven Bestand des Fonds Spezialfinanzierung. Einzig bei der Abfallwirtschaft baut sich der Fonds Spezialfinanzierung im Planungszeitraum fast vollständig ab, womit dort eine Gebührenanpassung absehbar wird.

29. September 2021



Dr. Theo Altorfer
Dr. oec. publ.



Anatol Pante
lic. oec. HSG